

La communauté de l'église réformée en Roussillon aujourd'hui

1) Les lieux de cultes :

Un des lieux de culte dont il a été parlé a été abandonné, celui de Vernet-les-Bains, mais les trois principaux se sont maintenus à Perpignan, Collioure et Amélie-les-Bains. Le culte y est célébré tous les dimanches.

2) La population protestante a un peu augmenté. Nous pouvons dénombrer pour l'ensemble du département environ 500 familles connues et un peu plus de 1 000 membres qui se rattachent à notre Eglise. Ces protestants proviennent dans leur grande majorité de toutes les régions de France, principalement des régions de forte implantation protestante comme les Cévennes, l'Alsace, ainsi que des rapatriés d'Algérie...

Collioure est une petite communauté toujours caractérisée par son histoire et son implantation catalane.

La communauté d'Amélie reste marquée par la présence des

curistes. Certains fidèles s'y sont installés définitivement après des séjours de cure. Collioure comme Amélie ont une fonction d'accueil.

Pour Collioure, pendant quatre mois d'été ce sont les touristes Français mais aussi étrangers (Allemands, Hollandais, Anglais...) qui viennent remplir le temple pour le culte du dimanche, l'assistance étant bien plus réduite le reste de l'année. A Amélie se retrouvent les fidèles du Vallespir et les curistes qui nous rejoignent pour le culte, en moins grand nombre que les touristes à Collioure, mais plus régulièrement tout au long de l'année. Là aussi, nous avons le plaisir de voir des fidèles de différentes régions de France avec une bonne proportion d'Alsaciens, et parfois de l'Etranger.

C'est à Perpignan que se réunit la communauté la plus nombreuse venue de la ville et des villes et villages environnants.

En dehors de ces trois lieux de rassemblement, des protestants un peu isolés sont disséminés dans tout le reste du département. Un culte à Prades est proposé tous les mois à ceux du Conflent qui se rassemblent dans des familles qui, à tour de rôle, nous offrent l'hospitalité pour la célébration du culte. Les liens sont moins suivis avec les fidèles de Cerdagne à cause de la distance.

Nous ne parlons ici que de l'Eglise Réformée mais nous ne pouvons pas passer sous silence que d'autres Eglises se rattachant au protestantisme se sont installées en Roussillon au cours du XX^e siècle. Ce sont des communautés Baptistes, Adventistes, Evangéliques (ou Pentecôtistes)... Dans le monde Gitans, des communautés de type Pentecôtistes se sont développées. Elles ont plusieurs lieux de rassemblement en Roussillon.

3) Quelles sont les relations avec l'ensemble de la population locale ?

Les Protestants restent une petite minorité et sont encore peu connus en Roussillon. A cause de l'histoire, de leur implantation tardive, de leur petit nombre, ils sont moins connus que dans le reste de la France où, tout aussi minoritaires, ils sont mieux intégrés en raison de leur apport historique (République, laïcité). En Roussillon au contraire l'histoire a voulu que la présence des protestants soit associée à la présence des troupes françaises parfois perçues comme troupes d'occupation. Par ailleurs, certaines manifestations du Catholicisme roussillonnais sont en lien direct avec la Catalogne « du

sud » et l'Espagne et aux antipodes de la spiritualité protestante sobre et dépouillée.

Les relations ont beaucoup évolué par rapport à la situation décrite dans les pages qui précèdent. La place des protestants est reconnue et acceptée par les instances publiques. Le mouvement œcuménique de ces cinquante dernières années a complètement transformé les relations entre Catholiques et Protestants. Nous avons appris à nous connaître dans ce qui nous est commun et dans ce qui nous différencie, à nous reconnaître comme des frères et sœurs en Christ. Nous avons des rencontres régulières pour l'étude de la Bible et la réflexion. Chaque année, la semaine de prière pour l'unité des chrétiens, au mois de janvier, nous rassemble en de nombreux lieux du département pour des célébrations communes. Nous avons entrepris ensemble des actions : expositions, conférences... entraide, et nous savons que nous avons une mission et un témoignage, que nous ne pouvons plus vivre en opposition mais en complémentarité.

4) Quel est le sens de notre présence ?

La présence de la communauté réformée en Roussillon, nous la concevons ni totalement à l'écart, ni en opposition avec le monde qui nous entoure. L'écoute de l'Évangile et la foi en Jésus-Christ nous construisent en une communauté spécifique, mais nous croyons que cette communauté doit apporter sa pierre et sa couleur à la vie de la cité, dans un esprit de dialogue, de respect, on pourrait dire de laïcité positive : une laïcité où les diverses opinions et croyances ont droit de cité mais où l'on n'a pas peur de la rencontre, du dialogue, où l'on cherche à se connaître et à collaborer sans mettre de côté, sa foi et sa spécificité.

Notre témoignage de chrétien, nous le voulons dans un esprit de liberté, de respect, d'échange et, bien sûr, en lien avec les autres communautés chrétiennes de ce département, si elles acceptent cet esprit d'ouverture et de liberté.

Notre témoignage, notre point de vue, nos idées nous paraissent utiles pour les hommes au milieu desquels nous vivons. Il nous semble que, dans le Roussillon, on ignore encore trop dans les médias, dans la vie publique et sociale, l'éclairage, la sensibilité, tout ce qui peut être l'apport du protestantisme à la vie de la cité.

Pour ceux qui veulent penser et vivre dans la perspective de l'Europe, et il me semble que certains Catalans fondent en elle une

certaine espérance, il faut savoir qu'à l'échelle de l'Europe le protestantisme retrouve une place non négligeable. Aussi, nous sommes animés du désir de nous faire mieux connaître et d'entrer en relation avec le plus grand nombre dans un esprit de liberté et de fraternité partagées. La réalisation de cette plaquette s'inscrit dans cette démarche.

PASTEUR JEAN-LUC SOUILLOL